

ESTUDIO CALENDÁRICO MAYA



Manuel Rosado Sarmiento

En el Universo Maya todo tiene espíritu, porque todo tiene vida. Tiene espíritu la lluvia, tiene espíritu el viento, los animales, la tierra, la siembra y sobre todo el ser humano. Los pueblos están llenos de espíritus, ellos están presentes no solo como un pensamiento en la mente de los vivos, sino como realidad de existencia distinta.

Dentro de las festividades de tipo espiritual que los mayas tenían, el “*Día del Abuelo-Cargador del año*”, era de gran importancia, dado que la energía de este día, conforme al Calendario Tzolkín, sería la energía rectora del año solar Haab siguiente al día en que se presentaba. Esta celebración dejó de hacerse, al igual que otras, por diversas razones, pero una de peso es que se requiere llevar correctamente la cuenta de los días según los calendarios Haab y Tzolkín, y este conocimiento se dejó de practicar en muchas partes del Mayab. Ahora, nos podemos preguntar: ¿tiene alguna importancia volver a celebrar esta Ceremonia?

Para responder a esta pregunta, y así entender la importancia de este día, es necesario tener nociones básicas sobre los calendarios sagrados mayas Haab (año solar) y Tzolkín (ciclo de 260 días), y sobre el concepto: “Cargador del año”; esto nos lleva de inmediato a conocer la importancia de “El día del Abuelo-Cargador del Año”, más ahora, que estamos viviendo tiempos de grandes cambios, inciertos la mayoría y que nos afectan a todos. Volver nuestra atención a la sabiduría ancestral que los mayas practicaron, nos permite no sólo obtener respuestas

a muchas interrogantes, sino también entender el modo en que el ser humano participa del orden o desorden del mundo en que vivimos.

Generalidades sobre el calendario maya solar “Haab”

El Calendario para computar el año solar (de 365.242199 días) se llama en la región maya yucateca “Calendario Haab”, mientras que en la región maya k’iche’, en Guatemala, se llama AB’. Los mayas, a través de muchos años de cuidadosas observaciones, lograron perfeccionar en grado sumo su calendario solar Haab, llegando a establecer una duración casi exacta de 365.242 días.

Este cómputo era de trascendental importancia para nuestros antepasados, dado que mediante él se determinaban los ciclos de la naturaleza, se establecían los ciclos agrícolas, se efectuaban diversas festividades espirituales, y se podía conocer la influencia energética que el Universo envía cada día a nuestro planeta. Por ser tan importantes las funciones antes descritas, este calendario era y sigue considerándose sagrado. Dividían el año solar en 18 periodos de 20 días cada uno, llamados “Uinal” y al final del año establecían un periodo de cinco días al que llamaban “Uayeb”. Cada cuatro años agregaban un día a los 365 días del año, tal como lo dice Fray Diego de Landa en su libro *Relación de las cosas de Yucatán*, y es posible que este día de ajuste lo aplicasen en el mes Uayeb. Cada palabra maya para designar los uinales, puede traducirse de varias maneras. Marte Trejo Sandoval, en su obra *Los vórtices del tiempo*, propone las siguientes traducciones y fechas:

#	Uinal	Traducción	Del - Al		#	Uinal	Traducción	Del - Al	
1	Pop	Maestro, gobernante	26-7	14-8	11	Zac	Blanco, síntesis	11-2	2-3
2	Uo	Rana, escuchar	15-8	3-9	12	Ceh	Venado, conjuro	3-3	22-3
3	Zip	Cazador	4-9	23-9	13	Mac	Tapar	23-3	11-4
4	Tzots	Murciélago, misterio	24-9	13-10	14	Kankín	Sol sabio	12-4	1-5
5	Tzec	Cimiento, fundar	14-10	2-11	15	Muan	Lechuza, visión	2-5	21-5
6	Xul	Límite, final, siembra	3-11	22-11	16	Pax	Música	22-5	10-6
7	Yaxkín	Sol interno	23-11	12-12	17	Kayab	Canto, danza	11-6	30-6
8	Mol	Juntar	13-12	1-1	18	Kumkú	Ofrecer a Dios	1-7	20-7
9	Chen	Pozo, penetrar	2-1	21-1	19	Uayeb	Escalera hechi-	21-7	25-7
10	Yax	Azulado, mente clara	22-1	10-2			zada		

Los 20 días de un “Uinal” se cuentan del 0 al 19, y el primer día se llama “día de asiento”. Cada uno tiene su propia energía, que conjuntada con la energía del uinal, nos permite obtener la energía de cualquier día Haab. Los mayas consideraban que cada día tenía su propia energía enviada por el Universo, y que podemos conocer esta energía mediante la fecha que le corresponda en el calendario Haab, que como explicamos antes, se expresa con un número (tonal, del 0 al 19) y un glifo con su nombre (19 en total). Las energías de cada día que podemos determinar mediante el Haab, influyen sobre el planeta y sobre todo lo que habita en él, a diferencia del Calendario Sagrado Tzolkín, que determina las energías que el Universo envía exclusivamente para los seres humanos. Aclaramos que no hay uniformidad en el modo de escribir las palabras mayas, ya que en el idioma español no existen varios sonidos del idioma maya, el cual es tonal y se usan mucho las vocales largas y cortas; hay palabras que se siguen escribiendo del modo establecido por los conquistadores, y hay palabras que se escriben con el modo moderno normalizado.

Fecha de inicio del año Haab

Fray Diego de Landa en el libro *Relación de las cosas de Yucatán*, establece que los mayas siempre iniciaban su año solar el día cero del mes Pop, y da su equivalente en el Calendario Juliano como el día 16 de julio; esta misma fecha de inicio del año solar maya la establece el libro *Chilam Balam de Chumayel* (Chumayel es un pueblo del estado de Yucatán, México), escrito también mientras estaba vigente el Calendario Juliano. El calendario juliano tuvo como último día el 4 de octubre de 1582, y el día siguiente, que debió ser 5 de octubre, fue 15 de octubre del año 1582; por lo cual, para cambiar una fecha Juliana a Gregoriana, sólo hace falta agregar 10 días; de este modo el 16 de julio en calendario Juliano, pasa a ser 26 de Julio en calendario Gregoriano.



Itzamná. Señor de los cielos, noche y día, inventor de la escritura y calendarios

El libro *Chilam Balam de Chumayel* fue dictado por “el profeta durmiente”, un gran sabio maya que quería preservar su cultura; y el libro *Relación de las cosas de Yucatán*, fue escrito por el inquisidor Fray Diego de Landa, que sólo quería imponer la suya. Por ser opuestos ambos autores, la concordancia que tienen en señalar el inicio del año maya como el 16 de julio (en Calendario Juliano) es más valiosa, y le da plena validez a esta fecha, que ya convertida al Calendario Gregoriano es 26 de Julio, fecha correcta de inicio del Año Haab en la zona maya yucateca.☞

Manuel Rosado Sarmiento (Campeche, 1956). Mexicano, Ingeniero Mecánico Electricista por la Facultad de Ingeniería de la UNAM, Maestría en Diseño Mecánico, UNAM. Director de la Preparatoria Particular Incorporada a la DGB “Felipe Carrillo Puerto” de Mérida, Yucatán, desde 1994. Estudia la Historia Maya y su Cultura en todas sus facetas, enfocándose a los Calendarios, Cosmovisión, Espiritualidad, sus Ceremonias Sagradas y sus Tradiciones. No se limita al aspecto teórico, también divulga y lleva a la práctica estos conocimientos en las Ceremonias Mayas públicas gratuitas que realiza desde el año 2008.